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乡村书店、图书馆、民宿、活动中

心……乡村建设热潮方兴未艾，越

来越多的建筑师“上山下乡”，在田间山头

建造了更为现代化的乡土建筑。

保存乡村多元而独特的文化传统，推动城

乡经济社会的良性发展，有赖于从多维度

深度发掘乡村的历史、文化和社会价值。

建筑师想“盘活”乡村，并不是简单地把城

市里的建筑语言复制过去，也不是一味去

做“看起来很美”的设计。

郭子怡和村民讨论工程方案。

Q1. 从建设“梦里老家”的心路历程来
看，您对乡村发展工作、社区营造兴
趣浓厚，对参与式建造的探索和社区
工作者也颇为相近，像一位“做乡村
发展工作的建筑师”，但这和您做城
市建筑的方式区别很大。请问如何建
立这种偏向于社区发展的定位的？ 

建筑的过程也可以是社区发展的过程。从计

划、施工、运营……如果建筑专业做得更深

入一点，整个目标依然是在做人的工作，而

不只是为了盖房子。一系列常规建筑专业的

流程，比如建筑材料、施工方法、建筑效

果、合同、预算……每个步骤都能融入人与

人的关系，细节中体现出人性。

我在母校英国AA建筑学院就读时，更

多是在训练学生探索社会现象和问题，

建筑可能最后只是在回应问题。Peter 

Hasdell和我一起发起的在地计划（Insitu 

Project)，也更多是在探索社会关系，建

筑只起推动作用。

Q2. 如何看待乡村中建筑师的自我定
位？ 

虽然不少建筑师做乡建时都抱着做贡献的

态度，但受困于常规的设计流程方法、工

作室的发展压力、创作本能等，许多建筑

工作室依然容易以自我利益为优先，把乡

村建筑当作自己的作品。

2018年，一群建筑师、社区工作者和大

学教授组成了多方合作团队1，来到位于

河南登封市大冶镇的周山村，计划从复修

传统窑洞着手，打造名为“梦里老家”的乡

村建设研究基地。在携手村民改善乡村面

貌的过程中，不同背景的团队碰撞出新的

火花，更让建筑师开始反思建筑的意义，

以及与社区发展工作之间的关系。

通过访谈，建筑师聊起了自己的建筑观，

以及对做乡村建筑和社区发展的理解。

如果乡村变成了各专业寻求名利的工具，

这对乡村社区是不公平的。所以，我们需

要听到更多村民与社区行动伙伴的声音，

否则建筑师依然只懂采用自己的专业操

作，难以做出转换。

此外，各专业领域也需要建立诚恳的合作

关系，村民、社区工作者、建筑师、慈善

机构等展开公开、平等的合作。

“如果乡村变成了各专业寻求名利
的工具，这对乡村社区是不公平
的。”

1. 多方合作团队成员包括：河南社区教育研究中心（在村中开展社区教育工作和负责施工协调)、“在地计划”团
队（负责建筑设计)、古学斌老师（探索村庄“团结经济”模式)、村民等。陈张敏聪夫人慈善基金是“梦里老家”
二期工程的资助方，同时也提供策略支持。
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1. 村民利用塑料垃圾自制“生态砖”，为建筑融入环保理念。

2. 村民利用废弃门框，打造建筑外立面。

3. 周山村老年小学堂在新建成的梦里老家广场上举办活动。
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Q3. 适当放下原有的建筑专业框架，
参与跨专业的碰撞和接纳他人的经
验，并非易事。您怎么看待？

人没有自我是不可能的，越年轻，自我可

能越强大，我也正在经历这种转变。但因

为我们的内心深处还是想做社会发展，当

目标和做社会工作有关、而不是建筑时，

感觉自我会慢慢作出调整。

幸运的是，这6年来我遇到了很多从事社

会工作的人：古学斌老师、梁军老师团队

等其他乡村发展机构，他们在慢慢影响我

的建筑观，让我愿意放下一些纯创作性质

的执着，更接地气。

Q5. 您多次提到为村民做建筑，其实
在做人的工作。如何定义这种建筑
呢？

这也是我一直思考的问题。建筑到底是什

么？我们在过去四十多年里经历了高速发

展，城乡人口结构变化巨大，人的价值观

也在变化。有在乡村做社区工作的朋友曾

提到，有的建筑师会带着城市里的价值观

冲进乡村，为村民做建设，和村民建立的

却是不平等的合作关系，忽略了村里本来

的社会关系。

Q4. 建筑观有所转变后，现在如何看
待建筑的艺术性？对建筑设计有新的
理解吗？

艺术性当然重要，建筑本身与文化发展密

切相关。但对我来说，不像以前那样执

着。从市场来看，有的建筑变成了一门生

意，更注重经济利益与名利。进入乡村

后，我发现无论是建筑师、社会工作者，

还是关注乡建的基金会，其实都是在做社

会发展工作。

对于建筑设计，离开建筑本身，其实设计

策略、方法、框架、流程等步骤的设计可

能更为重要。最终呈现的外观不再是我们

追求的目标，如果建筑师能让乡村建设的

过程更有意义，包括村民参与性、材料的

环保性、讨论的开放性等，这种建筑将更

有意义。

“乡村里的公共建筑其实凝聚了社
区的合作关系，或是村民的奉献
之心和信仰，我们进村后可以先
去寻找这些价值，建立框架，通
过建筑来协助发展人与人之间的
关系。归根结底，理想的乡村建
筑能促进社区发展，而不是破坏
本来的连接。”

乡村里的公共建筑其实凝聚了社区的合作

关系，或是村民的奉献之心和信仰，我们

进村后可以先去寻找这些价值，建立框

架，通过建筑来协助发展人与人之间的关

系。归根结底，理想的乡村建筑能促进社

区发展，而不是破坏本来的连接。

透过建筑行动来探索人性和价值观，不单只

是与社区里的人一起重新审视地方价值，我

们这些外来参与者也在调整自己的做人处事

的态度，一起成长，生命影响生命。
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Q6. 村里的公共建筑，如何重塑社会
价值和关系？

建筑师都知道，传统价值很重要，但很多

知识来自书本与个人见解。在执行过程

中，建筑师习惯以专家的态度来面对村里

真正的“专家”——村民，而他们才是真正

懂得当地传统的。如果让村民感觉不好意

思或不敢发声，我们就难以触摸到真正的

地方内涵了。 

参与式设计是很好的方式，村民、社区工作

者、建筑师会不断参与进来。通过工作坊、

会议等方式，让不愿发言的村民把想法说出

来，把当地的文化、价值、传统了解得更透

彻，大家就能搭建平等的关系，而实际建造

过程中会涌现意料之外的想法。

Q8. 工程通常是有工期的，试错会不
会影响进展呢？

错也是项目的一部分。我个人很享受做

错，师傅们有可能出现“失误”，但有时反

而比我们设想得更好。我很珍惜这种“不

小心”，体现了各方的性格与观念，本身

就是一种人性美。

“梦里老家”是一个培养的过程，建筑本身

也应该是一个过程，只有成为过程，才能

不断演变、发展。提前设计不来的，是一

步一步试验出来的，还要不断实验下去。

工期当然会造成压力，但希望项目能变成

生活的一部分。如果理想的话，项目没有

具象的目标，大的方向是发展，这样可能

会和村民创造一种“慢建筑”，聊出来的项

目，除了房子，也搭建了关系。

Q9. 多方合作的项目难免有冲突，有
时需要坚持，有时也需要妥协。怎么
平衡呢？大家如何达成一致呢？ 
 

当各个团队怀有共同的理念，不怀私心，

坦诚的碰撞是没问题的，争论也是建立关

系的过程。但如果一方仅为一己私利，可

能就要考虑更换。公开、透明、平等的合

作氛围很重要。

个人修养也必不可少。最近的个人体会

是，当你并不一味地坚持自我，而去支持

合作伙伴，可能就有奇妙的东西出现。

Q7. 如果村民的想法不一定实用或安
全，如何引导呢？

村民其实比我们更在意实用性、安全性。

师傅们很包容我们，坦诚布公地解释清楚

后，他们也会提出想法。没有完美的事

物，我个人蛮能接受错误，甚至有时候应

该去试错，如果最后有问题，我们再学习

如何调整，避免重蹈覆辙。 

可能我们都太在意成果，但其实重点是乡

村营造的过程。有的领导可能会把建筑当

成政绩，建筑师把它当成自己的作品，竣

工后就认为工作完成了。但容易忽略的

是，村民是把这座建筑当成生活的。人在

变化和成长，建筑也在不停流动，而我们

的工作也在流动，过程中会有对的，也会

有错误发生。

1. 通过工作坊、会议等形式，村民共同商讨建设
事宜。

2. 梁军团队在新建成的梦里老家乡村建设培训基
地为参访团体授课。
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“可能我们都太在意成果，但其实
重点是乡村营造的过程。”

“梦里老家”是一个培养的过程，
建筑本身也应该是一个过程，只
有成为过程，才能不断演变、发
展。
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Q10. 如何营造公开、透明、平等的
合作氛围呢？ 

从第一次进村，就要建立平等的关系。比

如，我喜欢住在村民家里，跟他们聊天，

学习。所有的公共决定都经过讨论，计

划、资金使用情况，完全都要透明公开。

合作氛围需要时间来培养。梁军老师团队

跟周山村已经打交道快20年了，她们开

展社区工作和性别平等教育，陪伴村民成

长，鼓励村民发言，共同做决策，都是在

形成好的合作氛围。

1. 梁军团队在周山村深耕二十年，在村民间建立了良好的合作氛围。

2-3. 村民利用旧轮胎筑路，还重新利用水缸打造洗手池。

4. 通过建筑平台，凝聚村民共同发展。

Q11. 我们经常能看到，某某建筑在某
个方面实现了技术突破。从乡村建设
的角度，怎么看待技术创新呢？

值得探讨下，技术突破是为社区做出的改

善，还是专业或个人突破？我当初也想做

纯建筑创新，并不只是做社区工作。好的

创新和突破应该要对社会有贡献。我们在

乡村做的建筑，更多地要关注当地，技术

是否突破或许不重要，重要的是能解决当

下的问题，改善当地的生活环境。

我有时会邀请村民或社工，来给学生办讲

座。从他们的角度会给我不同的反馈，社

工老师能在村里促进形成平等沟通的机

会，让我们听到村民的声音，这个机会可

能比技术突破更难得。 

Q12. 如您所说，和村民形成良性互
动，让他们对村里的建筑有自主性，
最终呈现的建筑外观并非终极目标，
人和社区的发展才是大方向。能具体
谈谈对发展的理解吗？

在四川庙圷村建社区厨房时，我曾问合作

伙伴古学斌老师，我们的目标是什么？他

的回答是：让村民能利用这个社区厨房，

持续组织与维持关系。这是个很小的目

标，但也很高，因为能让人透过建筑维持

关系，并不容易。 

我们都在寻找发展乡村振兴的方向，也

会联想到经济发展。但发展或许不是一

直在往前生产，节省、环保、废物利用

等的“减法式发展”，也在促进可持续发

展，就像我们会鼓励村民捐出旧物、收

集废料来做建设。

透过建筑提供自由、平等的平台，鼓励社

区参与，村子可能不会马上赚钱，但在社

区工作者的促进下，人们能建立关系，产

生和贡献想法，个体和村庄就会慢慢改

变，逐步往前走。

文中图片均由受访者提供
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“透过建筑提供自由、平等的平
台，鼓励社区参与，村子可能不
会马上赚钱，但在社区工作者的
促进下，人们能建立关系，产生
和贡献想法，个体和村庄就会慢
慢改变，逐步往前走。”
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